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Tyrosine !

Tyrosse se réveille 
et « booste » sa communication

Malgré les difficultés conjonc-
turelles, l’ensemble des élus 
s’investit quotidiennement afin 
d’appliquer son programme en 
s’interdisant de céder à la moro-
sité ambiante. Les premiers résul-
tats sont déjà là  : acquisition de 
véhicules électriques ou au gaz, 
de vélos, volonté de développer 
la culture, montée en puissance 
du portage de repas à domicile 
pour nos ainés et surtout… acqui-
sition de la friche Bellocq-Adidas.

A l’image de notre ville, nous avons 
voulu « déconfiner » notre com-
munication. En lançant Tyrosine et 
en sortant de la communication 
institutionnelle classique, nous 
voulons que vous, Tyrossaises 
et Tyrossais, vous appropriez ce 
magazine municipal.

La tyrosine est une molécule 
qui synthétise les hormones du 
bien-être et de la joie, tout un 
programme !

Soyons positifs et avançons 
ensemble vers les jours heureux.

Là où il y a une volonté, 
il y a un chemin.

Régis Gelez
Maire de St-Vincent de Tyrosse
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Tyrosine, le magazine qui 
dope l’actu tyrossaise !
COMMUNICATION - Le marché en 
cours pour la conception et l’impression 
du magazine municipal étant arrivé à 
échéance, la Ville a conclu un nouveau 
partenariat, pour trois ans, avec une 
entreprise jossaise. Nouveau prestataire, 
nouvelle formule, nouveau nom… On vous 
dit tout.

Nouveau prestataire… 
Côté prestataire, l’entreprise locale 
retenue n’a eu aucune difficulté 
à répondre aux critères fixés par 
la Ville en matière de rapport 
qualité/prix, de niveau de service, 
de réactivité et de préoccupations 
environnementales. Elle est donc 
engagée pour les trois prochaines 
années pour la prestation de 
mise en page et d’impression du 
magazine, et de conseil. Le service 
Communication est chargé de la 
rédaction et de l’iconographie.

Nouvelle formule…
Toute équipe nouvellement élue a 
pour habitude d’adapter à son image 
et à la façon dont elle souhaite 
s’adresser à ses administrés 
les outils de communication 
municipaux. Il est donc très fréquent 
qu’un changement d’équipe 
s’accompagne d’un changement 
de format du magazine municipal, 
l’un des outils emblématiques de la 
stratégie de communication d’une 
commune.

Dès le début du mandat, Régis 
Gelez a engagé avec le service 
Communication une réflexion sur 
la nouvelle forme que pourrait 
prendre le magazine et rien n’a été 
laissé au hasard.

Format et périodicité  : le nouveau 
magazine aura une parution 
trimestrielle et comprendra 16 
pages minimum afin d’offrir une 
place de choix à l’actualité et aux 
témoignages.

Ligne éditoriale  : un langage 
dans la mesure du possible 
moins institutionnel, un espace 
d’expression pour les jeunes 
Tyrossais (article, bande dessinée…), 
un espace d’expression dédié aux 
associations, des portraits… Bref, 
un magazine qui se veut proche 
de vous.

Charte graphique  : des photos de 
la commune et d’acteurs locaux, 
une mise en page dynamique et 
colorée, symbolisant l’efferves-
cence  : celle de la Ville, celle de 
ses habitants et de ses acteurs.

Nouveau titre : Tyrosine - Le maga-
zine qui dope l’actu tyrossaise

Nouveau nom : 
la tyrosine, c’est quoi ?
La tyrosine est un acide aminé qui 
participe à la synthèse de :
l’adrénaline, sécrétée lors d’un 
état d’émotion intense, et de son 
précurseur la noradrénaline, qui 
joue un rôle dans la régulation des 
émotions
la dopamine, appelée couramment 
« hormone du bonheur »  (ou 
« molécule du plaisir »), impliquée 
notamment dans le plaisir et la 
motivation, et son précurseur la 
DOPA.

En attribuant ce nouveau nom 
au magazine, la nouvelle équipe 
municipale s’est appuyée sur la 
construction du mot, incluant le 
préfixe « tyros », qui offrait l’occa-
sion d’un rapprochement homo-
phonique. Mais, surtout, la tyrosine 
était à elle seule un condensé de la 
nouvelle ligne éditoriale : Tyrosine 
est un magazine qui synthétise 
les émotions et les actions des 
Tyrossais !

Cerise sur la gâteau  : le nom 
tyrosine permet également un 
rapprochement homophonique 
avec le fanzine, cette forme de 
magazine libre, participative, 
partagée par des fans d’un sujet, 
sur un support moins « papier 
glacé » mais sincère.

Ce magazine est le vôtre !
N’hésitez pas à nous faire 
part de vos remarques, vos 
suggestions, vos idées pour 
l’améliorer sur :
sandrine.petitgrand@tyrosseville.com

Infos et alertes : soyez connectés !
Votre Mairie est désormais abonnée à l’application Panneau Pocket. 
Pour recevoir les alertes de votre commune sur votre smartphone et ne rien 
rater d’important, téléchargez gratuitement l’appli et identifiez St-Vincent 
de Tyrosse dans vos favoris !
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40 000 €
de budget

dont 5 000 €
pour la jeunesse

DÉMOCRATIE LOCALE - Jusqu’au 
15 mars, les Tyrossais sont invités à 
déposer leurs idées de projet pour 
le développement de leur ville. 
Elles seront soumises à l’appro-
bation des habitants lors d’un vote 
populaire. 40 000 €, dont 5 000 € 
pour la jeunesse, sont consacrés à 
cette première édition.

Des idées à partager
Un aménagement sur une parcelle, 
un équipement à destination des 
associations… Vous êtes nombreux 
à avoir déjà pensé à une idée de 
réalisation pour la commune. 
Mais le manque de temps, 
l’éloignement du monde politique 
ou les lourdeurs administratives 
vous ont peut-être découragé.e.

Aujourd’hui, la Ville met à disposi-
tion de ses habitants les moyens 
de faire vivre leurs idées en orga-
nisant ce premier Budget partici-
patif. Toutes les idées qui peuvent 
contribuer au développement de la 
ville sont les bienvenues. Il n’est pas 
nécessaire d’établir des devis ou de 
monter seul un dossier complexe. 
Vos seules idées sont acceptées, 
puis expertisées le cas échéant 
par les services techniques 
de la commune. Avec votre 
collaboration, ils en préciseront 
tous les contours dans le but de les 
présenter au vote des habitants 
du 4 avril au 5 mai.

Budget participatif 

Redonner confiance dans le 
processus démocratique
La Ville fournira aux porteurs de 
projets les moyens de promouvoir 
leurs idées auprès des habitants, 
qui pourront voter soit à l’aide d’un 
bulletin papier, soit en ligne sur la 
plateforme dédiée. 

Tous les Tyrossais de plus de 
6 ans pourront s’exprimer en 
sélectionnant les projets (trois 
minimum) qu’ils souhaitent voir se 
réaliser. Il n’est pas nécessaire d’être 
inscrit.e sur les listes électorales 
pour voter. L’équipe municipale 
espère ainsi faire retrouver le 
chemin des urnes à ceux qui 
s’en sont souvent éloignés, en 
s’exprimant sur des projets qui les 
concernent directement.

Les projets lauréats seront ceux 
qui auront reçu le plus grand 
nombre de voix dans la limite de 
l’enveloppe budgétaire allouée et 
la Commune prend l’engagement 
de réaliser les projets plébiscités 
avant la fin de l’année.

A vous de jouer !

Qui peut déposer une 
idée  de projet ?

Tout Tyrossais âgé de plus de 
6 ans, sans condition d’inscription 
sur les listes électorales, 
tout collectif de Tyrossais ou 
association tyrossaise.

Où déposer son idée de projet ?
Via un formulaire papier 
disponible en Mairie, via la 
plateforme :
https://participez.ville-tyrosse.fr
(également disponible depuis le 
fil d’actualité du site web de la 
Ville) ou par mél sur :
budgetparticipatif@tyrosseville.com

Calendrier
Jusqu’au 15 mars : 
Dépôt des idées de projet 

Du 25 mars au 5 mai : 
Campagne de promotion 
des idées retenues et vote 
des Tyrossais

Le 6 mai : 
Présentation des projets lauréats

Je propose, je décide pour ma commune !

La campagne de vaccination contre la covid-19 s’est 
déroulée dans de bonnes conditions fin janvier à l’EHPAD 
« La Chênaie » (résidents et personnels de l’établissement). 
Un centre de vaccination est ouvert pour les publics 
cibles (personnes de plus de 75 ans, personnes fragiles et 
personnels soignants) depuis le 2 février au Centre Européen 
de Rééducation du Sportif (CERS) à Capbreton.

L’Agence Régionale de Santé Nouvelle-Aquitaine, en charge de la répartition des 
centres de vaccination, a choisi l’implantation de ce centre à Capbreton en raison de 
la présence d’une structure médicalisée qui facilite l’organisation de la campagne.

ACTU DU

MOMENT

Rendez-vous 
05 58 06 72 98 

www.sante.fr
www.doctolib.fr.
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URBANISME - La Taxe d’Aména-
gement (TA), adossée aux surfaces 
bâties, a pour objectif de financer 
les aménagements collectifs 
engendrés par l’urbanisation. Une 
délibération du Conseil Municipal 
du 28 novembre 2011 fixait son 
taux à 5  % de la surface bâtie sur 
l’ensemble du territoire communal.

Cependant, le Législateur auto-
rise les communes à augmenter 
jusqu’à 20  % la TA dans certains 
secteurs identifiés si l’urbanisation 
de nouvelles zones nécessite la 
réalisation de travaux substantiels 
de voirie ou de réseaux, ou la créa-
tion d’équipements publics.

Maîtriser les coûts liés à 
l’urbanisation
Dans le cadre des évolutions 
de son document d’urbanisme, 
l’ancienne équipe municipale 
avait ouvert à l’urbanisation trois 
secteurs identifiés en Zone A 
Urbaniser (cf plan) en 2018. Une 
décision difficile à remettre en 
cause par la nouvelle équipe 
sous peine de risque juridique 
(contentieux avec les propriétaires), 

Taxe d’Aménagement 
mais qui fera cependant l’objet 
d’une négociation avec MACS en 
ce début d’année afin de limiter la 
densité urbaine dans le cadre d’une 
modification du PLUi.

Ces parcelles sont donc appelées 
à recevoir dans les années à venir 
des programmes immobiliers 
importants qui se traduiront par 
une augmentation de la population 
tyrossaise. Des aménagements 
structurants et de réseaux seront 
donc indispensables afin d’assurer 
l’accueil des nouveaux habitants 
dans les meilleures conditions.

Pour les secteurs identifiés 1 et 2, 
l’afflux de nouvelles populations 
va ainsi par exemple entraîner une 
augmentation du nombre d’en-
fants scolarisés sur la commune 
qui nécessitera un aménagement 
des conditions d’accueil scolaire 
et périscolaire, notamment au sein 
de l’école de La lande.

Compte tenu des coûts 
qu’engendre pour la Ville son 
développement démographique, 
le Conseil Municipal a donc 

L’AVENUE DE TOURREN 
EN TRAVAUX

Des travaux d’enfouissement 
des réseaux secs, de mise 
en séparatif du réseau 
d’assainissement et de 
réhabilitation du réseau 
d’eau potable se déroulent 
en plusieurs phases cette 
année et impacteront la 
fluidité de la circulation lors 
des prochaines phases. 
Merci de respecter la 
signalisation temporaire 
lors des différentes phases 
de travaux.

Information tenue à jour sur le 
site web de la Ville 
www.ville-tyrosse.fr et sur
      Mairie de St-Vincent de Tyrosse.

Faire face au défi démographique

décidé, lors de sa séance du 23 
novembre 2020, de majorer de 
façon différenciée la TA sur ces 
trois nouveaux secteurs ouverts 
à l’urbanisation :

 

Les futures constructions sur ces 
parcelles étant des opérations 
immobilières confiées à des 
promoteurs privés, la nouvelle 
équipe municipale a fait le choix 
d’imposer à ces promoteurs de 
prendre en charge la taxe de 
façon à ne pas faire peser sur les 
Tyrossais le coût de l’urbanisation 
de leur commune.

9 % sur les secteurs 1 (Castets) 
& 2 (Maysouot)

7 % sur le secteur 3 (Northons)

PARKING PYRÉNÉES - L’aménagement paysager de ce 
nouvel espace arrive à son terme. Des essences adaptées 
à l’espace urbain (poiriers et pommiers d’ornement, chênes 
verts, lilas des Indes, troènes, pittosporums, lauriers roses...) 
ont été privilégiées et apporteront dès l’année prochaine un 
peu de fraîcheur en période estivale.

ACTU
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SÉCURITÉ - Depuis le 1er décembre, deux Agents 
de Surveillance de la Voie Publique (ASVP) ont 
rejoint l’équipe de Police municipale. La croissance 
démographique de notre commune, l’essor des 
missions du service et une baisse temporaire 
d’effectif ont conduit à renforcer l’équipe actuelle. 
L’un des deux agents intègrera définitivement 
l’équipe à l’issue d’une période probatoire de six 
mois.

Leurs missions :
Surveiller les abords des établissements scolaires ;
Réguler les mauvais stationnements ;
Organiser le marché hebdomadaire ;
Surveiller l’occupation du domaine public ;
Réaliser des îlotages dans la commune ;
Etre à l’écoute et renseigner…

L’équipe de Police 
municipale renforcée

Visite d’Alain Rousset
Le 14 janvier, Alain Rousset, président de la Région Nouvelle-Aquitaine, 
entouré d’Éric Kerrouche, Sénateur des Landes
Renaud Lagrave, Vice-Président en charge des transports
Jean-Luc Delpuech, Vice-Président du Conseil Départemental des Landes
Pierre Froustey, Président de MACS
Pierre Laffitte & Frédérique Charpenel, Vice-Présidents de MACS

Cédric Castets & Ludovic Lesgourgues viennent 
compléter un service de proximité, à l’écoute de nos 
concitoyens sur le terrain. Photo Bois de Fontaine.

… et guidé par M. le Maire, effectuait une  visite 
de l’emplacement du futur pôle d’échanges 
multimodal et des bâtiments de la friche 
industrielle Adidas/Bellocq.

Jugeant « l’idée de la Mairie de St-Vincent 
de Tyrosse assez exceptionnelle », il a fait 
part du soutien de la Région Nouvelle-
Aquitaine au projet de réhabilitation 
de ces bâtiments, notamment dans le 
cadre d’un Plan de relance qui inclura la 
« reconquête des friches ». 

Cette visite marque le soutien de 
partenaires essentiels à ces deux projets 
pour la Ville. Deux projets d’envergure 
qui devraient asseoir sa position de 
pôle de centralité sur la Communauté 
de communes et offrir aux Tyrossais 
un équipement à vocation culturelle 
et sociale de qualité.
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Des couleurs dans nos vies
ACTU

AMÉNAGEMENT URBAIN - Non à la morosité ambiante, 
la Mairie apporte de la couleur dans votre vi(ll)e ! Le 
mobilier urbain est le plus souvent gris et monochrome, 
uniformisant notre cadre de vie et contribuant à faire 
disparaître la couleur des communes. La Ville a décidé de 
prendre le contre-pied de cette tendance.

Ainsi, les sept couleurs de l’arc-en-ciel, complétées d’un 
rose, ont été sélectionnées et seront déclinées sur le 
mobilier urbain en centre-ville, puis progressivement dans 
les quartiers : jardinières, racks à vélos, corbeilles, bancs… 
se colorent progressivement, rendant notre ville plus gaie.
La couleur rendra également plus visible le mobilier urbain 
(notamment corbeilles et racks à vélo) afin d’encourager 
leur utilisation. La couleur, c’est la vie !

ÉNERGIES VERTES - La Ville poursuit le 
développement d’une flotte de véhicules 
moins énergivores et moins polluants.

Elle a ainsi mis en circulation en début 
d’année un Renault Kangoo électrique 
destiné aux Services Techniques 

municipaux, avec le soutien de MACS, et un 
minibus électrique destiné au service Petite 

Enfance/Enfance/Jeunesse avec le soutien de 
MACS et de la CAF des Landes.

Noël vert

TOUS A VELO ... ... OU EN YEGO !
Les travaux d’aménagement de la « boucle centre » sur la 
commune (du chemin du Mattecu à la place du Foirail et 
jusqu’à la gare) étant achevés, la Ville a déployé son parc 
de stationnement pour les vélos. Près de 160 places 
disponibles en centre-ville et à proximité des équipements 
sportifs, de quoi encourager vos déplacements doux !

Afin de limiter la circulation piétonne sur la route de 
Bordeaux non aménagée pour cet usage et de mieux 
desservir le quartier du Maysouot et la nouvelle 
pharmacie de la Fougère, deux arrêts Yégo seront 
créés face à la pharmacie sur les lignes 1A & 1B.
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Et pour Noël, c’est un joli cadeau qu’elle 
a reçu de la part de GRDF : une Citroën 
C3 bioGNV. L’entreprise souhaite par 
ce geste développer l’utilisation de 
véhicules BioGNV (BioGaz Naturel 
Véhicule), particulièrement sur notre 
territoire équipé d’une station bioGNV 
(ZA Casablanca). Un geste de soutien 
à notre commune, qui est ainsi 
accompagnée dans son action en 
faveur de la Transition Énergétique.
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GESTION DES EAUX - La 
gestion des eaux de surface est 
un enjeu majeur en milieu urbain. 
En témoignent les épisodes 
d’inondations de plus en plus 
fréquents et occasionnant des 
dégâts parfois importants dans 
notre commune. C’est pourquoi 
la Ville s’engage dans la définition 
d’une véritable stratégie et la mise 
en œuvre d’opérations pilotes visant 
à conférer à certains espaces verts 
urbains une nouvelle fonctionnalité. 

Ces opérations consistent à 
favoriser le débordement des 
cours d’eau lors d’événements 
pluvieux exceptionnels.  Ces 
« débordements contrôlés » dans 
des secteurs considérés comme 
sans enjeux (zones enherbées 
naturelles, zones de transition 
inhabitées…) permettent de mieux 
maîtriser l’écoulement des eaux 
de ruissellement en étalant les 
crues et en atténuant ainsi leur 
intensité.

Un long fleuve agité

Une réparation rondement menée

Ces premières actions inaugurent 
une démarche plus ambitieuse 
menée conjointement avec le 
Syndicat de rivières Côte Sud, 
l’Agence de l’eau Adour Garonne et 
le Département des Landes. Une 
politique d’acquisition foncière 
visant à recréer des zones humides 
destinées à ralentir et maîtriser 
les écoulements  des eaux lors 
d’épisodes pluvieux est ainsi en 
cours de réflexion.  

Voie Romaine
Dans la nuit du 8 décembre, de fortes pluies provoquaient un 
effondrement de la voie Romaine suite au débordement du ruisseau 
de Laste. A quelques jours des congés de fin d’année, l’événement 
n’était pas sans conséquence pour la circulation sur cet axe fortement 
fréquenté.

C’est un véritable challenge que la Ville a relevé grâce à la 
collaboration et à la réactivité de ses agents techniques, 
du Syndicat de rivières Côte Sud, de la Communauté de 
communes MACS et de la société de Travaux Publics 
René Laporte  : les travaux débutaient dès le 21 
décembre et la voie était rouverte mi-janvier malgré 
l’ampleur des dégâts !

La Ville a par ailleurs saisi cette occasion pour nettoyer les 
berges du ruisseau avec l’aide du Syndicat de rivières Côte 
Sud et à procéder à une opération de « génie écologique » 
en replantant des végétaux utilisés pour la décoration 
de Noël de la place du Foirail sur la zone abîmée afin de 
rapidement revégétaliser la zone.

Une rencontre a eu lieu le 21 janvier 
entre la Ville et ses partenaires 
(photo) afin de construire une 
stratégie replaçant la commune 
au centre de la gestion de l’eau 
à l’échelle du bassin versant, 
plutôt que continuer à subir les 
conséquences d’un défaut de 
gestion de cette problématique.

L’approche de la Ville a été 
accueillie très favorablement par 
les partenaires.

Eaux pluviales
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LUTTE BIOLOGIQUE – Entre les parasites du 
palmier qui ravagent ces arbres et les moustiques 
tigres qui peuvent être vecteurs de certains virus, 
notre département doit affronter les conséquences 
sur la biodiversité du réchauffement climatique. 
Depuis quelques années en effet des espèces 
« exotiques » sans véritable prédateurs locaux 
se sont adaptées et nous devons limiter 
leur prolifération. Heureusement, le service 
Environnement/Espaces verts veille !

Affronter les parasites 
du palmier…

Le Papillon du palmier  et le 
Charançon rouge des palmiers 
s’attaquent au cœur des palmiers, 
jusqu’à entraîner leur mort. C’est 
pourquoi, afin de prévenir leur 
prolifération, la Ville traitera en 
lutte biologique l’ensemble des 
palmiers des espaces publics, à 
raison de quatre traitements entre 
avril et octobre. Un traitement 
qui consiste à introduire sur les 
palmiers des nématodes, vers 
microscopiques qui contaminent 
les larves et les tuent. Le dispositif 
sera complété par des pièges à 
phéromones installés pour piéger 
les charançons. Les 
parasites qui auraient 
pu élire domicile dans 
vos jardins seront ainsi 
également supprimés. 

… et se débarrasser 
des moustiques

Quant au moustique tigre, s’il n’a 
pas encore provoqué d’épidémie 
en France, il fait cependant l’objet 
d’une surveillance renforcée. C’est 
pourquoi il vous est demandé :

d’éliminer sur votre propriété 
toute stagnation ou mauvais 
écoulement d’eau, et de couvrir 
vos réservoirs (bidons, arrosoirs, 
citerne, bassin…) ;

de signaler sa présence sur le 
portail :
www.signalement-moustique.fr 

Si vous avez un doute, notez qu’il 
est plus petit que le moustique 
européen, qu’il comporte des 
rayures noires et blanches… 
et qu’il pique le jour alors que 
l’autre passe à l’attaque la nuit !

En complément de ces mesures 
de prévention, la Ville installera 
en mars des « bornes anti-
moustiques ». Ce dispositif émet 
du dioxyde de carbone recyclé 
qui imite la respiration humaine, 
attirant ainsi les femelles (seules 
à piquer) qui sont capturées par 
aspiration. Sans danger pour la 
santé, ces bornes sont également 
inoffensives pour les autres 
insectes, qui ne sont pas sensibles 
à ce leurre olfactif.

Halte aux parasites ! ENVIRONNEMENT

La surpopulation des colombidés sur notre 
commune, et plus particulièrement en centre-ville, 
engendre d’importantes nuisances : salissures 
et dégradation importante du bâti (fientes), mais 
aussi transmission d’agents infectieux.

Pour réguler la population des oiseaux indésirables 
en milieu urbain, la Ville construit un pigeonnier, 
prochainement installé aux abords des Arènes. 
L’équipement permettra, pour un coût modeste :

de concentrer la population  en un seul 
endroit choisi, limitant l’éparpillement aléatoire ;

de contrôler et réduire le nourrissage par 
la population ;

d’effectuer une veille sanitaire de la colonie.

     PIGEONS : REGULER 
  POUR MIEUX COHABITER Le marqueur vert de la nouvelle équipe 

municipale ne vous a sans doute 
pas échappé. Soucieuse de faire 
de l’écologie une préoccupation 
transversale et de mener à bien 
dans les meilleures conditions 
ses projets environnementaux sur 

l’ensemble de son mandat, elle a 
donc décidé de nommer Stephan 

Dubez référent Environnement de la Ville.

Force de proposition et garant des préoccupations 
environnementales de la Ville, il a pris ses nouvelles 
fonctions le 1er février. Titulaire d’un BTS en Protection de 
la nature et ayant une bonne connaissance des dossiers 
communaux, il devrait apporter une indéniable plus-
value dans la gestion raisonnée des espaces verts et la 
conduite des projets environnementaux de la Ville.

EN VERT ET AVEC TOUS

Bornes anti-moustiques prochainement 
installées  | © Qista 
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ENFANCE-JEUNESSE - Depuis 
janvier, la Ville réunit les acteurs 
de l’enfance et de la jeunesse 
du territoire pour construire de 
façon concertée une feuille de 
route jusqu’à 2025. A l’issue de 
cet ambitieux travail de réflexion, 
mené en plusieurs étapes jusqu’à 
juillet, un diagnostic sera produit, 
permettant à la Ville de construire 
un projet adapté à chaque tranche 
d’âge entre 0 et 18 ans. Rencontre 
avec Christine Gayon, adjointe 
en charge de l’Education, de la 
Jeunesse et de la Petite Enfance.

Construire ensemble une politique
Enfance/Jeunesse ambitieuse

Peux-tu nous 
préciser les 

grandes orientations 
de ce projet ?

On peut en dégager six :
Faciliter la vie quotidienne des 
familles ;
Garantir l’accès et la qualité des 
services et des activités ;
Contribuer au lien intergénéra-
tionnel ;
Prendre en compte toutes les 
familles dans leur diversité 
(mixité sociale et inclusion) 
dans une perspective de 
coéducation ;
Valoriser la place des enfants et 
des jeunes en tant qu’acteurs 
de la vie locale ;
Favoriser les pratiques 
culturelles.

Comment fonctionne le 
dispositif ?
Il s’agit d’une démarche collaborative 
qui associe citoyens, jeunes et 
professionnels de l’enfance et de 
la jeunesse. Elle se décline sous 
plusieurs formes  : rencontres avec 
les acteurs et des collectifs de 
parents, échanges avec les jeunes, 
questionnaire adressé aux familles…

Trois groupes de réflexion se 
répartissent trois tranches d’âge 

(Petite Enfance/Enfance/Jeunesse) 
et un comité de pilotage constitué 
de professionnels de l’enfance et 
de la jeunesse encadre l’ensemble 
des travaux, enrichit les analyses et 
valide les orientations. 

Quel est le coût de l’opération ?
Le montant de l’accompagnement 
par les Francas des Landes s’élève à 
16 500 €.

Comment cela se traduira-t-il,
concrètement ?
La rédaction d’un diagnostic par 
notre partenaire, les Francas des 
Landes, nous permettra à l’issue de 
ce temps de concertation d’analy-
ser l’offre éducative existante et de 
développer ou réorienter la politique 
Petite Enfance/Enfance/Jeunesse.

©clindoeilphoto

Très concrètement, les Francas 
des Landes nous proposeront un 
schéma de développement  qui 
précisera notamment les actions 
prioritaires à mener et les moyens 
à mobiliser, avec un échéancier 
sur les quatre prochaines années.

Nous souhaitons également que 
la dynamique créée par cette 
concertation perdure au-delà. 
Tout au long du mandat, nous 
maintiendrons le lien tissé avec 
les acteurs locaux, les familles, les 
enfants et les jeunes. 
La concertation n’est pas juste un 
mot, c’est un vrai mode 
de gouvernance !
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FORMATION - Le BAFA (Brevet 
d’Aptitude aux Fonctions d’Anima-
teur) permet d’encadrer des enfants 
et des adolescents dans des struc-
tures d’Accueil Collectif de Mineurs. Il 
procure un incontestable atout pour 
entrer dans la vie active, en particu-
lier dans les métiers de l’animation.  
Or la formation représente un coût 
conséquent d’environ 1 000 €.

Tu as 17 ans ou + ? Tu es candidat au 
BAFA ? La Ville a décidé de soutenir 
financièrement les candidats dans 
leur démarche par l’attribution 

EXPRESSION - Nous souhaitons 
proposer un espace d’expression 
aux jeunes Tyrossais dans ce 
nouveau magazine  : bande 
dessinée, texte d’expression, 
poème, dessin… Tu veux 
t’exprimer, envoie ta proposition 
au service Communication ! 
Chaque numéro comportera un 
espace d’expression dédié à la 
jeunesse. Dans ce numéro, 
les jeunes de l’Eco team 
vous proposent un nouvel 
article sur leur démarche.

« Nous sommes 
une association 

composée de 8 jeunes 
de 12 à 16 ans. Nous 
nous impliquons pour la 
préservation de notre planète 
et (…) souhaitons être acteurs 
de notre temps, faire évoluer les 
mentalités et changer certaines 
habitudes de notre entourage. 
Faire que notre génération soit 
celle qui inspire des changements 
bénéfiques pour l’avenir. (…) Chacun 
a les moyens de nous aider et 
surtout d’aider notre Terre, car c’est 
à petite échelle, en y mettant du 

Bours’O BAFA

Jeunes Tyrossais

d’une bourse sur critères 
(ta motivation et ton degré 
d’investissement, ton projet 
personnel et professionnel, tes 
qualités et compétences et ta 
situation sociale).

Si la Commission en charge 
du traitement des dossiers 
juge ta demande recevable, tu 
percevras une aide d’un montant 
de 500 €. En contrepartie, tu 
t’engages à intervenir sur une 
période de dix jours dans une 
structure de la commune.

nôtre, que les choses évoluent et 
que le monde change.
Pour nous, faire des actions est 
indispensable, comme avec notre 
clean walk (marche pour nettoyer 
la nature) du 13 janvier. 

Nous avions ramassé en seulement 
quelques heures et sur un secteur 
très restreint (devant le lycée, au 
skate park et sur le chemin qui va du 

Soutenir l’insertion professionnelle des Tyrossais

Cette page est à vous !

JEUNESSE

Service Communication
sandrine.petitgrand@tyrosseville.com

Dossier d’inscription à 
retirer sur le site 

www.ville-tyrosse.fr 
ou à demander par mél.

Inscriptions jusqu’au 22 mars

Pour participer au diagnostic 

Petite Enfance / Enfance /Jeu-
nesse ou solliciter la Bours’O 
BAFA, un seul contact :

Pôle Éducation-Enfance-Jeunesse
Guichet unique Familles

8 rue des Pyrénées

05 58 77 77 40

secretariat.pej@tyrosseville.com

lycée au Mac Do’) un sac poubelle 
de 50 litres de déchets, ainsi qu’une 
bouteille de 50 cl de mégots.

Par ailleurs, en France il s’agit 
de 81  000 tonnes de déchets 
sauvages éparpillés dans la nature 
en seulement une année. On 
comptabilise près de 30 milliards 
de mégots jetés par an, pouvant 

mettre jusqu’à 12  ans pour se 
décomposer complétement. Ces 
chiffres choquants devraient 
nous alerter, car finalement 
nous sommes tous capables 
de les faire diminuer (…).

Nos prochaines actions 
seront bien évidemment 
sur le même thème (…)  : une 

nouvelle édition de clean walk 
et la participation à des actions 

environnementales menées par la 
Mairie.

Pour nous suivre : 
      eco_team_teen.asso. 

Merci de votre soutien ! 

Les membres de l’Eco-team
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Exercer sa créativité

BIBLIOTHÈQUE - Sandrine Cazeaux, bibliothé-
caire, intervient dans les écoles tyrossaises au 
cours de la pause méridienne, aux côtés du Centre 
de loisirs, depuis deux ans. Ce temps d’activité avec 
les enfants lui permet de tisser des liens entre la 
bibliothèque et les familles, et permet aux enfants 
d’aborder le livre et la lecture de façon ludique.

Au cours du 1er trimestre 2020/2021, elle est 
intervenue à l’école de La lande en proposant 
des activités stimulant la créativité des enfants. 
Charlotte & Inès, en CM2, se sont prêtées au jeu 
en créant une histoire illustrée en tandem : « Les 
sœurs Elvyna »*. Quant à Mahelys, en Cours 
Elémentaire, elle nous propose ici la dernière 
case de la planche de bande dessinée qui lui a 
été proposée.

* Découvrez leur histoire sur le site de la Ville 
www.ville-tyrosse.fr

Mahelys
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CRISE SANITAIRE - La CAF des 
Landes a équipé gratuitement en 
début d’année le personnel de notre 
crèche en masques dits «inclusifs» : 
des masques transparents qui 
permettent aux tout-petits de lire 
les expressions des visages qui les 
entourent. Un acte essentiel pour 
leur équilibre et leurs apprentis-
sages.

Le port du masque « grand 
public » est obligatoire pour les 
professionnels de la petite enfance 
travaillant en accueil collectif 
depuis septembre 2020, y compris 
en présence des enfants.

Pilotée par la Caisse Nationale 
des Allocations Familiales, cette 
distribution de masques inclusifs 
a pu voir le jour grâce au concours 
de l’Association des Paralysés de 
France Entreprises, qui fabrique les 
masques en France en favorisant 

Bas les masques !

Nos petits à l’abri

l’inclusion professionnelle des 
personnes en situation de 
handicap.

Le succès de l’opération, pour 
les personnels comme pour les 
enfants, a conduit la crèche à 

SÉCURITÉ - Suite au diagnostic réalisé en 2018 par le Centre 
de Gestion des Landes dans le cadre du Plan de sécurité 
« Attentat - Intrusion », la Ville a effectué les aménagements 
préconisés pour la mise en sécurité des trois écoles 
publiques.

Les dispositifs mis en place :
Une alarme dans chaque école afin d’alerter de toute 
intrusion malveillante dans le bâtiment ;

Un visiophone afin de contrôler l’accès des personnes 
extérieures dans l’école ;

Des films occultants posés sur les vitrages donnant sur le 
domaine public afin de préserver l’intimité et l’anonymat 
des personnes dans le bâtiment ;

La clôture d’enceinte de l’école maternelle de la Souque 
a été changée et rehaussée avec occultation.

En complément, un Plan Particulier de Mise en Sécurité 
(PPMS) est élaboré chaque année par les directeurs 
d’école. Il permet d’anticiper les comportements, de former 
et d’exercer régulièrement personnels et enfants aux bons 
réflexes en situation d’alerte, selon la configuration propre à 
chaque établissement.

ENFANCE

effectuer une nouvelle commande 
locale auprès de la société FMS 
(Facylities Multi Services) de 
St-Geours-de-Maremne… et la 
Ville à équiper les enseignants 
des classes maternelles et CP des 
écoles publiques.

DROLES D’HISTOIRES A LA CRECHE !

Comme chaque année, la Crèche participe 
en mars à la Semaine nationale de la Petite 
Enfance, en proposant des rendez-vous 
culturels, dont certains ouverts aux parents. 
Le thème de l’année, « Drôles d’histoires  ! », 

a conduit l’équipe à inviter 
les compagnies 2 bouts 

de ficelle et Pestacles 
et Compagnie qui 

p r é s e n t e r o n t 
au cours de 
la semaine 
du 20 mars 
un spectacle 
de contes sur 

le thème de 
l’Afrique pour 

l’une, un parcours 
« éveil et sens » pour 

l’autre. L’occasion pour 
les tout-petits d’éveiller 

leurs sens, leur curiosité, et de partager ce 
moment privilégié de joie, de plaisir avec les 
personnels de la Crèche et leurs parents.
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Notre salle de cinéma, comme 
tous les équipements culturels, 
est fermée. Mais demain se bâtit 
aujourd’hui  ! La Ville profite de ce 
moment de pause forcée dans 
l’organisation d’événements pour 
préparer l’avenir. Le 16 décembre, 
le Conseil Municipal manifestait 
son soutien au secteur culturel 
en votant une motion de soutien 
à la Culture*. Désormais, élus et 
citoyens planchent main dans la 
main sur un projet de politique 
culturelle.

Parce qu’un bon projet repose 
sur une organisation solide et 
une volonté partagée, la Ville 
s’est penchée sur la meilleure 
manière de mener à bien son 
projet culturel. A l’issue de 
plusieurs mois de concertation 
et de réflexion, elle a créé une 
Commission extra-municipale 
en charge des événements 
culturels. Une instance constituée 
de la Commission Culture (élus 
municipaux) complétée de citoyens 
dits « qualifiés » (des personnalités 
locales du milieu associatif et/ou 
professionnel culturel).

L’objectif de cette organisation 
est d’associer élus et citoyens afin 
d’élaborer un projet de qualité 
répondant aux attentes des 
habitants. Ainsi, la Commission a 
amorcé sa réflexion sur un projet 
à mettre en œuvre, si le contexte 
sanitaire le permet, dès cet été.

Politique culturelle

Une équipe professionnelle 
au pupitre…
Elle a également pris la décision 
de confier la mise en musique 
du projet municipal à une équipe 
professionnelle. Le choix s’est porté 
sur Landes Musiques Amplifiées 
(LMA), dont le champ d’action est 
départemental mais dont le siège 
est tyrossais (à Pôle Sud) depuis 
2014, ce qui en fait un partenaire 
privilégié de notre commune.

L’association a pour objet initial 
le développement des musiques 
amplifiées dans les Landes, 
notamment en accompagnant 
des artistes émergents. Forte 
de 25 ans d’existence et du 
développement d’un soutien aux 
communes dans l’organisation de 
leurs événements musicaux, elle 
souhaite diversifier ses activités en 
développant la promotion d’autres 
formes artistiques  : théâtre, danse 
contemporaine, artistes de rue…

Un projet qui a tout naturellement 
rencontré celui de l’équipe 
municipale qui souhaite développer 
une politique culturelle au plus 
près des habitants : la Culture, c’est 
partout  ! Le tournage par l’équipe 
de LMA d’un clip du chanteur Fabien 
Bœuf dans le bureau de M. le Maire 
mi-janvier (lire page  16), témoigne 
de cette volonté commune.

Les équipes (Commission et LMA) 
sont désormais au travail pour 
vous concocter un programme 
culturel avec un mot d’ordre : que 
ce soit le vôtre !

* Texte disponible sur www.ville-tyrosse.fr

23 000 € inscrits au budget 
municipal 2021 pour développer les 
actions et événements culturels (4 fois 
plus que ces dernières années).

Préparer l’avenir

SI J’ECOUTAIS UN LIVRE ?

CULTURE

La Bibliothèque Gabriel Fauthoux vient de 
signer une convention avec l’association 
Valentin Haüy. Les personnes aveugles ou 
malvoyantes abonnées pourront ainsi disposer 
d’un fonds d’ouvrages sonores mis à disposi-
tion par l’association.

Un partenariat avec l’EHPAD « La Chênaie » a 
également été conclu afin d’en faire bénéficier 
les résident.e.s de l’établissement.

Pour bénéficier du service, contacter la Bibliothèque sur 
bibliotheque@tyrosseville.com ou au 05 58 77 30 51.

Dès sa réouverture, le Cinéma 
Grand Écran vous déroulera le tapis 
rouge à la porte à gauche de l’entrée 
principale. Une porte spécifiquement 
dédiée à vos sorties cinéma et spectacle 
qui permettra ainsi de dissocier les 
deux usages du bâtiment  : l’usage 
institutionnel et l’usage récréatif.

Et pour mieux identifier le cinéma, une jolie 
enseigne lumineuse au look vintage est 
venue habiller la façade. Cinétyr n’attend 
plus que vous !

LA MAIRIE FAIT SON CINEMA

© Stéphane Vigneau
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SPORT

Pour les Tyrossais qui ne vous 
connaissent pas : qui êtes-vous ?

Christian Laclau Ancien directeur 
commercial dans la vente de matériel hôtelier, je suis à 
la retraite depuis deux ans. Tyrossais d’origine, je porte 
un attachement viscéral à l’UST Rugby depuis toujours.
Nicolas Sarrouet Je suis adjoint au Commandant 
de la brigade de recherches à la Gendarmerie de 
Bayonne. Egalement Tyrossais d’origine, j’ai 
grandi aux Souquayrots.

Parlez-nous de votre parcours au sein 
de l’US Tyrosse Rugby Côte Sud.
C. L. Mon parcours commence il y a 
quelques décennies  ! J’ai d’abord été 
joueur au poste de demi de mêlée, puis 
entraîneur, pendant une vingtaine de 
saisons, de l’équipe fanion évoluant en 1e 
Division, puis en Pro D2, avant de devenir 
manager et enfin Co-Président depuis 2013, avec 
Nicolas depuis 2017. 
N. S. J’ai rejoint la Commission sécurité de l’UST 
Rugby en 2011, à l’initiative de Michel Bouquet, ancien 
Président, et je ne le regrette pas ! J’ai ensuite intégré le 
Comité directeur et me suis vu confier la responsabilité 
de la sécurité du club, avant de devenir Vice-Président, 
puis Co-Président aux côtés de Christian. 

Vous avez désormais tous les deux une fonction 
au sein de la Fédération Française de Rugby. 
Expliquez-nous en quoi cela consiste.
C. L. Je viens d’être nommé Président de 
la Commission des épreuves fédérales 
masculines par Bernard Laporte. J’ai 
pour mission d’organiser les compétitions 
juniors et seniors gérées par la FFR. Je suis 
donc appelé à me déplacer régulièrement 
à Marcoussis (NDLR : siège de la FFR et du 
Centre national du rugby), notamment pour 
la constitution des poules. Je suis également, 
du fait de mes fonctions, membre de droit du 
Comité directeur et je participe activement à tous les 
Comités d’organisation.
N. S. Je suis membre du Bureau exécutif de la 
Commission sécurité de la FFR et fais partie de la 
dizaine de délégués sécurité Top 14 - Pro D2 assurant 
cette mission dans tous les clubs concernés. Mon 
rôle est d’aider les clubs à mettre en œuvre dans 
les meilleures conditions la réglementation sécurité 
FFR pour l’organisation des matchs, que ce soit pour 
l’accueil et la sécurité des spectateurs, mais aussi la 
sécurité des joueurs et des officiels. J’assure aussi le 

Portraits croisés
Deux Tyrossais au sein des instances fédérales du rugby français

rôle de responsable sécurité de la Tribune officielle 
notamment lors des rencontres internationales. Je 
fais également partie de la Commission sécurité de la 
Ligue Nouvelle-Aquitaine de rugby en tant que référent 
sécurité pour les clubs des Landes et des Pyrénées 
Atlantiques.

Pensez-vous que vos fonctions au sein de la FFR 
aient une retombée positive pour l’US Tyrosse 

Rugby Côte Sud et pour notre commune ?
N. S. et C. L. Oui, bien sûr, cela valorise le 
club et témoigne d’une reconnaissance de 
l’expertise des dirigeants du club. Cela fait 
parler de Tyrosse et apporte une certaine 
notoriété à notre club.

Les clubs sportifs sont malheureusement 
coupés de leurs supporters du fait de la 
crise sanitaire. Comment vous projetez-

vous dans vos missions dans ce contexte ?
C. L. Pour ma part, il m’est encore permis de me 
projeter puisque je dois anticiper la reprise des matchs 
et travailler à leur organisation  future : élaboration 
des calendriers, de scénarios pour adapter les 
championnats au contexte de la crise sanitaire. Le mot 
d’ordre au sein de la FFR est : pas de saison blanche ! 
Notre volonté commune est la reprise des matchs 
avant la fin de la saison. En concertation avec les 
clubs, nous réfléchissons actuellement aux différents 

scénarios possibles pour la reprise des matchs en 
public. Pour autant, nous maintenons par tous 

les moyens nos liens avec nos partenaires et 
nos supporters. Les matchs de compétition 
de l’Equipe de France sont retransmis 
sur France 2 et les matchs de Top 14 sur 
Canal+. Ils rencontrent des audiences 
exceptionnelles, preuve que nos supporters 

sont toujours là et qu’ils attendent le retour 
possible dans les stades.
N. S. Mon activité de sécurité est évidemment 
à l’arrêt : les matchs se tenant à huis clos.

Pour conclure sur une note positive : quel message 
souhaitez-vous adresser aux amateurs de sport et 
de rugby tyrossais ?
N. S. et C. L. Notre message est simple  : nous devons 
continuer à espérer que les matchs reprennent le plus 
normalement possible. La FFR y travaille et les joueurs 
continuent de leur côté à s’entraîner. Notre 
souhait  : vivre avec nos supporters et 
nos partenaires une belle fin de saison, 
à La Fougère, avec de grands matchs !

Christian Laclau

Nicolas Sarrouet
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 Faute de pouvoir proposer des concerts devant un 
« vrai » public, nous avons décidé de nous inviter dans 

la cité tyrossaise pour une série de captations atypiques. Une 
manière de continuer à promouvoir la création artistique, de 
maintenir du lien, de repositionner l’artiste au cœur de la 
ville tout en souhaitant être solidaire envers des artisans 
et/ou commerçants locaux touchés ou impactés par cette 
crise sanitaire sans précédent. Une action qui vise aussi à 
rappeler que nous sommes tous essentiels.

Comme point de départ de ces « Sessions Essentielles », 
nous avons tourné symboliquement dans le bureau 
de M. le Maire, qui s’est montré solidaire du monde 
artistique en faisant voter une motion de soutien à la 
Culture en décembre. 

Merci aux artistes, artisans, commerçants, 
personnels de Mairie et à M. le Maire pour leur 
confiance et leur enthousiasme. Tous essentiels ! 
L’Art est Public ! 

Captations à retrouver sur les réseaux 
sociaux de LMA.

Association LMA 
(Landes Musiques Amplifiées)

La parole aux assos
Sessions Essentielles / Coup de projecteur sur la scène locale

Le cinéma Grand Écran est bien vivant, même si 
ses portes ont dû rester fermées depuis bientôt trois 

mois. De nombreux bénévoles se sont mobilisés pour que les 
activités se poursuivent. Si malheureusement aucune date n’est 

fixée pour sa réouverture, des projets sont élaborés, comme 
la participation à la Fête du court-métrage fin mars, un atelier 

d’animation destiné aux jeunes enfants, la projection d’une pièce 
de la Comédie française en mars et d’un opéra en avril.

Tout ceci bien sûr... sous l’épée de Damoclès ! Mais si celle-ci devait 
tomber, nous avons mis au point une audacieuse solution de repli, 

qui en surprendra plus d’un. Mais après tout les commerçants et les 
restaurateurs ont mis l’imagination au pouvoir pour ne pas cesser 

d’exister. Alors pourquoi pas nous aussi et ce n’est pas de 
la… science-fiction ! 

      Association Cinétyr

Nous nous sommes tant aimés
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Le seconde main, une seconde nature

ASSO

ÉCONOMIE SOLIDAIRE - La 
boutique associative de la 
Recyclerie Voisinage propose plus 
de 200 m² d’espace de vente 
d’objets et textiles de seconde 
main, ouvert à tous, afin de leur 
offrir une seconde vie. Un projet 
associatif à vocation sociale et 
écologique soutenu par la Ville.

Soutenir l’emploi de personnes 
fragilisées dans leur parcours…
La boutique est avant tout un 
espace de travail qui permet 
de proposer un emploi à des 
personnes socialement fragilisées 
en cours d’élaboration de leur 
projet professionnel. Par le biais 
de cette activité, Voisinage a pu 
accompagner 64 personnes en 
2020 ! Vos achats permettent 
donc de soutenir l’emploi local de 
ces personnes et leur offrent un 
tremplin à une période souvent 
délicate de leur parcours. 
Des opérations thématiques sont 
régulièrement proposées à la 
boutique (livres anciens, vente 
de printemps…). Elles offrent 
l’occasion aux salariés d’exprimer 
leur créativité et aux adhérents 
acheteurs de dénicher des perles 
rares.

 L’actu des Jardins 
 de l’Humanité

d’avril à juin - Vente de plants 
bio de légumes de saison, plantes 
médicinales et aromatiques, petits 
fruits, plantes vivaces rares… sur le 
marché tous les samedis matins !
9, 10 & 11 avril - Formation 
en hortithérapie (élaboration, 
évaluation et pérennisation d’un 
jardin à visée thérapeutique). 
7, 8 & 9 mai - Stage de 
permaculture « Mon jardin 
naturel, qui me ressemble, 
et facile » (acquérir des 
connaissances et savoir-faire, 
aménager son espace).  
Ouvert à tous à partir de 12 ans. 
5 & 6 juin – Réouverture des 
Jardins de l’humanité au public 
dans le cadre de l’événement 
national « Rendez-vous aux 
Jardins ». 
6 juin de 14h à 16h – « Secrets 
de sorcières de mère en fille », 
dans le cadre des « Récréations 
végétales » : visite, cueillette et 
atelier sur l’histoire de l’usage 
féminin des plantes médicinales. 
Chaque participante repartira avec 
des plantes médicinales fraîches.

Tarifs et infos complètes sur : 
jardins-humanite-terresoceanes.
jimdofree.com 
Tél. 06 83 56 32 16
Mél. terreoceane@yahoo.fr

 Collecte nationale 
 des Restos du cœur

du 5 au 7 mars - Devenez béné-
vole d’un jour ! 
Inscriptions au 05 58 06 26 24  ou 
sur le site collecte.restosducoeur.org

 Lavage auto 
 par la Teen’asso

Samedi 13 mars de 9h à 16h
à l’Accueil Jeunes
Nettoyage intérieur de votre 
véhicule         
Informations et inscriptions auprès 
du service Jeunesse
Tarif : 5 € minimum

… en soutenant l’économie
 circulaire
La boutique propose textiles, linge 
de maison, chaussures, bijoux et 
accessoires… Mais aussi vaisselle, 
bibelots, petit électroménager, 
DVD et livres. L’espace de vente 
est approvisionné en nouveautés 
tous les jours, n’hésitez donc pas 
à venir chiner régulièrement !
Et chaque vendredi, c’est 
braderie  ! Tous les vêtements 
adultes sont vendus 2 € et les 
vêtements enfants à seulement 
1 € (sauf étiquettes rouges).
Pourquoi acheter neuf et cher 
quand on peut dépenser moins 
tout en préservant notre planète ?

Accès à la boutique sur 
simple adhésion 

(2 €, valable 12 mois).

Boutique rue des Lauriers 
(dans le quartier Châlons, 
proche Netto et Loreba).

Ouverture du mardi au 
vendredi de 10h à 12h45 
& de 14h à 17h, le samedi 

de 10h à 12h15.

www.voisinage.net

L’agenda  
des assos
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Quels sont vos projets pour les 
mois à venir ?
Nos ambitions pour l’année 2021, 
après avoir sondé les profession-
nels sont :

Renforcer la cohésion entre les 
adhérents en organisant des 
rencontres, célébrant l’arrivée 
des nouveaux et créant une 
vraie communauté ;

Créer une « Journée des 
commerçants » en valorisant 
l’ensemble des zones d’activités, 
qu’elles soient en centre-ville, 
le long de la RD810 ou à la ZA 
Casablanca ;

Créer un annuaire recensant 
nos adhérents et mettre à 
disposition des locaux ;

Mutualiser la communication 
pour inciter les clients 
locaux à consommer 
chez nous. 

Contact : pact40230@gmail.com

* Professionnels, Commerçants et
Artisans Tyrossais

ÉCONOMIE

VIE LOCALE - Quelque temps en 
sommeil, l’association des commer-
çants et artisans reprend vie, dans 
une période où fédérer et accroître 
sa visibilité sont sans doute les clés 
de la survie de nombreuses activi-
tés locales.

Quel est l’objet 
de l’association ? 

PACT * – L’objectif de l’association 
est de fédérer les adhérents dans 
le but d’organiser des manifesta-
tions et défendre le commerce de 
proximité.

Depuis quand existe-t-elle ? 
PACT - Depuis plusieurs décen-
nies ! Plusieurs « anciens » nous 
ont d’ailleurs raconté des événe-
ments mémorables organisés, 
qui sont pour nous une source de 
motivation.

L’association a été quelque temps 
en sommeil, avant qu’un nouveau 
bureau ne soit constitué en 
décembre 2019.

Quelles actions avez-vous menées 
depuis votre élection ?
PACT - Nos deux principaux projets 
de fin d’année, Halloween et Noël, 
ont été totalement chamboulés. Si 
l’animation prévue pour Halloween 
a dû être annulée, nous sommes 
fiers en revanche d’avoir pu fournir 
des sapins de Noël à une partie 
des commerces. Avec le soutien 
financier de la Municipalité, nous 
avons également distribué des 
bons d’achats à dépenser auprès 
des professionnels tyrossais. 

Qui peut adhérer et comment vous 
contacter si de nouveaux adhé-
rents souhaitent vous rejoindre ?
Nous avons mis à jour notre base 
de données, un travail particuliè-
rement chronophage ! Cette opé-
ration est toujours en cours, mais 
tous les professionnels, artisans et 
commerçants tyrossais peuvent 
adhérer  ou demander à recevoir 
nos informations.

Commerces et artisanat
 Jouer la carte solidaire

Valérie Ducéré  - Co-Présidente
« Ma P’tite Chariotte »

Pascale Duvicq - Co-Présidente
« La Halle aux Grains »

Elodie Walter - Trésorière
« Elody Coiffure »

Christian Savourat - Secrétaire
« ChriSavit »

Cédric Dutrey - Membre actif
« Agent immobilier  »

COMMERCES/SERVICES

Changement de propriétaire

OPTIQUE TYROSSE
Pauline & Quentin RECANATI

10 avenue Nationale
05 58 77 06 65 – 06 71 40 98 40

dot.40@orange.fr

Bienvenue à

DOGGY STAR
Maryline DEGE

112 avenue Nationale
07 50 05 65 89
    Doggy Star
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« Pour ce qui est de l’avenir, il ne s’agit pas de le 
prévoir mais de le rendre possible »  (A. de St-Exupéry) 

Tout en restant vigilants et patients dans le contexte 
actuel, il nous revient, en tant qu’élus, d’écrire des 
lendemains plus souriants.

C’est ce à quoi notre majorité s’emploie en se fondant 
sur les valeurs de son programme : attention à porter 
aux plus fragiles, nécessité de prendre soin de 
l’environnement, démocratie participative, soutien à la 
Culture, à l’Education et au Sport indispensables à la 
construction des enfants comme des adultes…

Pour faire vivre ces valeurs, notre projet est déjà sur les 
rails :

Environnement

Réintroduction d’animaux de pâture sur les parcelles 
choisies de Tourren,
Construction sur l’aire multi-usages de Burry d’une 
ombrière photovoltaïque,
Remplacement progressif des véhicules thermiques 
du parc automobile de la Ville par des véhicules plus 
verts…

Citoyenneté

Un budget participatif de 40 000 €, dont 5 000 € 
pour la jeunesse, ouvert aux Tyrossaises et Tyrossais 
dès 6 ans,
Mise en place de Conseils de quartiers chargés de 
faire le lien entre citoyens et élus,
Mise en œuvre d’un diagnostic concerté de l’offre 
éducative 0/18 ans en vue d’établir la feuille de 
route du mandat pour la petite enfance, l’enfance et 
la jeunesse,
Création d’une Commission extra-municipale 
« Evénements culturels » associant les citoyens à la 
vie culturelle de la commune.

Projets structurants

Lancement des études pour la création sur le site de 
la gare d’un « Pôle d’échanges multimodal » par la 
Région Nouvelle-Aquitaine, en coopération avec le 
Département, MACS et la Ville.
Acquisition en cours de l’ancienne usine « Bellocq-
Adidas » en vue de sa réhabilitation pour en faire un 
lieu de vie associatif, culturel et de service public.

Nous tenons nos engagements et continuerons de 
les tenir pour faire de St-Vincent-de-Tyrosse une ville 
au cadre de vie agréable, une ville équilibrée, animée, 
solidaire.

Le groupe majoritaire Ensemble pour Tyrosse

Tyrossaises, Tyrossais,

La totalité du journal ne lui suffisant pas, la majorité 
a réduit la part d’expression de notre groupe ; belle 
preuve de démocratie à l’égard de nos électeurs !

Nous déplorons le manque d’attention pour nos 
ainés qui souffrent de l’isolement. Si le repas des 
fêtes n’a pu avoir lieu, nous aurions pu être attentifs 
à l’égard des plus de 65 ans en leur offrant un 
panier garni de produits locaux ; sympa pour nos 
ainés et le commerce local.

Nous sollicitons un débat public sur la pertinence 
de la reconstruction d’un pôle culinaire encore plus 
grand à St-Geours-de-Maremne, au détriment 
d’un pôle annexe qui compléterait l’existant qui 
a à peine dix ans. Ce projet d’usine de MACS 
nous semble insensé : pas écologique, moins de 
proximité, baisse de la qualité des repas…

Tyrosse en commun, Fusilha Destenabe

Paroles, paroles, toujours des paroles…

Une ville démocratique, c’est une ville qui 
construit l’intérêt général avec ses citoyens, et 
chacun doit trouver sa place.

Pourquoi refuser alors la candidature d’un citoyen 
bénévole tyrossais au sein d’une Commission 
extra-municipale et préférer intégrer des 
personnes ne résidant pas sur notre commune ?

Une ville démocratique, c’est une ville qui crée des 
lieux d’échange, et permet à tous de s’impliquer 
dans la vie de la cité où doit régner l’équité.

Pourquoi alors, nous, élus d’opposition, lorsque 
nous interrogeons les élus de la majorité sur les 
décisions et les démarches entreprises, nous 
n’obtenons que des bribes de réponse, ou un 
renvoi aux séances municipales à venir ?  On nous 
dit : « Votez maintenant et vous aurez les explications 
plus tard ! »

Cette ritournelle nous est devenue familière 
et rappelle que la nouvelle majorité applique 
ce qu’elle dénonçait quand elle était dans 
l’opposition.

La liberté d’expression qui guide le peuple 
ne guide pas les échanges lors des conseils 
municipaux à St-Vincent-de-Tyrosse. Muselée, 
notre parole ne le sera jamais !!!

Osons Tyrosse-Semisens 2026
G. Dor, C. Lécolier, T. Casamayou, M. Labertit

EXPRESSIONSTribunes politiques



St-Vincent de Tyrosse

1er BUDGET 
PARTICIPATIF

Février - Mai 2021

40 000 €
de budget

dont 5 000 €
pour la jeunesse

1. Dépôt
Je dépose mon projet 

jusqu’au 15 mars

2. Étude
La mairie étudie les projets 

jusqu’au 24 mars

3. VOTE
Les projets sont soumis au 

vote des habitants 
jusqu’au 5 mai

4. MISE EN OEUVRE
Les projets retenus

sont réalisés 
jusqu’au 31 décembre

Je propose / Je décide pour ma commune !
www.ville-tyrosse.fr 


